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(E) ENTREVISTA. JEANNETTE JARA, candidata presidencial del oficialismo: 

“Esta ley (Lafkenche) es importante, 
pero no puede convertirse en un 
obstáculo para el desarrollo” 
Vicente Pereira 

vicenteperciraodiariollanquihuecd 

ay que mirar la 
Ley Lafkenche “H como una leyim- 

portante, que no puede con- 
vertirseen un obstáculo parala 
inversión ni para la conserva- 
cióndel patrimonio delos pue- 
blos. Debe tener un justo equi- 
librio”, opina la candidata pre- 
sidencial del oficialismo, Jea- 
nnette Jara, frente a esta legis- 
lación queestablece el Espacio 
Costero Marino de Pueblos Ori- 
ginarios (Ecmpo). 

Jara participó del debate 
desarrollado en el marco del 
Salmón Summit 2025, evento 

organizado por SalmonChile 
en el Teatro del Lago de Fruti- 
llar, del cual también formaron 
parte otros presidenciales, el 
republicano José Antonio Kast 

y la abanderada de Chile Va- 
mos, Evelyn Matthei. 

- ¿Qué evaluación realiza de las 
solicitudes Eampo? 
-Me gustaría que tuvieran cier- 
tosentido de proporcionalidad 
con el tamaño de las comuni- 
dades. 

    RUDY MUÑOZ/UNO NOTICIAS. 

PARAJARA ES INDISPENSABLE TERMINAR CON EL SECRETO BANCARIO EN MATERIA DE SEGURIDAD. 

Ley de Cabotaje quese discuteen 

el Parlamento? 

-Ha tenido varios cambios, por 
lo que esperaría a que termine 
de salir del Parlamento, si es 
que termina de salir en este pe- 
ríodo (de Gobierno). Me gusta- 
ría primero sabersisetermina- 
rá de legislar o no. Hay preocu- 
pación por eluso de buques de 
bandera de otros países y el im- 
pacto que tendría en elempleo 
yenla seguridad. 

DESEMPLEO 
  =Unodelospri 

mientosa la ley tieneque ver con 
'quecomunidades pequeñas pue- 
den solicitar un amplio espacio 
COSterO.. 
- Hay un tema de proporciona- 
lidad que se tiene que regular, 
quesetiene que hacer siempre 
conversando con las comuni- 
dades. Hay que buscar una so- 
lución quesea más efectiva pa- 
rala región, porque esta ley es 
importante, pero no puede 
convertirseen un obstáculo pa- 
ra el desarrollo, 

-Está deacuerdo, entonces, con 
modificarla... 

-Sí, hay materias de reglamen- 
toquese pueden modificar. Pe- 
ro también hay un plan de ma- 
nejo que debiera presentarse 
junto con la solicitud de 
Ecmpo. La solución no pasa 
por borrar las cosas, sino que 
por mejorar los instrumentos, 
porque tienen un sentido. 

- ¿Cuálessu postura frente ala 

-El táen alza en la 
región. Llegóaun6,4%deacuer- 

doal último informe del INE. ¿Us- 
ted advirtió de esta situación 

  

-Estaregión siempre hatenido 
buenas cifras de empleo y por 
eso existe una preocupación 
evidente por la creciente baja 
enla generación de puestos de 
trabajo. Y en ese contexto el es- 
fuerzo que realiza la industria 
acuícola, que esla principalen 
esta región, tiene que dar un 
impulso para poder ver cómo 
crece y se potencia de una ma- 
nera sustentable a mediano y 
largo plazo. Por lo demás, no- 
sotros somos el segundo pro- 
ductor de salmones y estamos 
más lejos del primero, que es 
Noruega. 

- ¿Qué otras medidas considera 
en materia de empleo para Los 
Lagos? 
- En la relocalización de las 

concesiones, que es tan engo- 
rrosa y queen algunoscasos se 

ha demorado hasta ocho años 
suautorización, podamos des- 
centralizarla y traerla al nivel 
regional, como lo hacen en Ca- 
nadá y en Noruega, donde se 
obedece auna política de forta- 
ecimiento dela actividad pes- 
quera, salmonera en particu- 
lar, quesibiensigue lineamien- 
tos desde el nivel central, las 

determinacionessoncon pers- 
pectiva deterritorio. 

- ¿Plantea bajar los tiempos de 
trámitesde los proyectos? 
-Hay que generar una ventani- 
lla única de ingreso de trámi- 
tes, pero diferenciada y digita- 
lizada. Lo digo porque acá hay 
permisos que tienen que pasar 
hasta por cinco ministerios. 

-¿Ustedserefiereala permisolo- 
gía? 
-Eslo que algunos llaman per- 
misología, pero que yo deno- 
minaría sistema de permisos 
inorgánicos que hemos tenido 
durante todo este tiempo. No 
hay que mirar en menos la ne- 
cesidad decontar conestánda- 
res medioambientales, pero el 
rol del Estado tiene que ser de 
modernizar y facilitar el diálo- 
go de las comunidades en tor- 
no a planes de manejo y no 
obstruir, mediante trámites bu- 

rocráticos, el que se puedan 
desarrollar proyectos indus- 
triales productivos relevantes. 

  

-Eldiputado JaimeSáez(FA) dice 
quenoexiste... 
- Discrepo con dicha postura. 

El término permisología se uti- 
lizade una manera despectiva. 
Yo lo quecreo es que en Chile 
tienen que existir permisos 
que cuiden nuestra economía 
az, que es el futuro del país. 

-La industria cuestiona el trato 
que el Gobierno y que el sector 

que usted representa les ha brin- 

dado. ¿Cuál es su opinión al res- 
pecto? 
- Puedo decir que trabajé un 
año con ellos enla generación 
dela Ley del Buzo, que conté 
con su apoyo y el delos sindi- 
catos. La ley no ha salido por- 
que están enredados en unos 
temas, loquees propio del Par- 
lamento y desus discusión. 

  

-¿Quéotrasáreas considera ensu 
plan económico? 
-Hay un gran potencial turísti 
co, que si bien se explota, se 
puede explotar más. De hecho, 

estoy sorprendida delo lindo 
que es Frutillar. No había teni- 
dola oportunidad de conocer- 
lo. Creo que Palena, Cochamó, 
Futaleufú, Puyehue y Chiloé, 
queesla zona que está más de- 
sarrollada, tienen un enorme 

potencial para el turismo sus- 
tentable, que es muy valorado 
en elexterior. 

-Usted mencionó lolindo de Fru- 
tillar,pero hay unatoma, en Puer- 
toMontthayotra, y Bienes Nacio- 
nales descartó aplicarla Ley de 
'Usurpaciones: ¿Cuál será su pos- 
turafrentealastomas? 
-Voy a fomentar el plan de de- 

sarrollo de emergencia habita-
cional con más casas. Porquesi
bien se ha avanzado, todavía
hay mucho déficit. Respecto a
losjóvenes, propongo un hipo-
tecazo para el rango de entre
25 a35 años, que les permita
acceder a tasas de interés más

bajas, porque hoy los créditos
hipotecarios están siendo muy
largos. Además, queremos fo-
mentarla natalidad y si la gen-
te en nuestro país no tiene ca-
sa, es difícil que tenga guagúl-
tas. 

SEGURIDAD 

- ¿Cuál es su plan en materia de

seguridad? 
-Será uno delos tres ejes demi
gobierno, junto con el creci-
miento económico y las mejo-
rasensalud pública y la vivien-
da. 

-Ysumirada haciaregiones, con-
siderando que a Puerto Montt lle- 

gó el Tren de Aragua y el jueves 
decomisaron 16 mil dosis de dro- 

En 
- Tengo el convencimiento de 
que el narco y el crimen orga- 
nizado provienen del dinero y 
entranen losespacios dondeel 
Estado es débil o no está pre- 
sente. En ese contexto, debié-

ramos concentrarnos en varios

temas, como fortalecer la pre
sencia de Carabineros y de la
PDI en la poblaciones, para lo
cual quiero extenderla carrera
delas policías que hoy jubilan
alos200 25 años (de servicio).
Ahora, para extenderla hay
que buscar un incentivo eco-
nómico; fortalecer el ingreso a
las policías, porque los carabi-
neros se demoran el doble en
formarse y deben dotarse de
más tecnología; hay que tener
controles biométricos en dis-

tintos lugares. Recojo una pro-
puesta de Carolina Tohá en las
primarias, quees generar otra
escuela de formación policial
para tener más capacidades.
Pero, como el dinero esel foco
principal del crimen organiza-
do, hay que avanzar en el le-
vantamiento del secreto ban-
carioy perseguir el patrimonio
narco. Me gustaría conformar
una cuarta policía, la fronteri-
zamilitarizada. es 

    

En Fresia lanzan 
campaña para 
prevenir el delito 
de abigeato 

En la comuna de Fresia tuvo 

lugar el lanzamiento de una 
campaña preventiva orientada 
a frenar el robo de animales 
(abigeato), que aumentar du- 
rante los meses previos a Fies- 
tas Patrias, y que afecta prin: 
palmente a pequeños produc- 
tores que ven comprometido 
susustento familiar. 

Enelevento participaronel 
alcalde Miguel Cárdenas, Cara- 
bineros, el Servicio Agrícola y 
Ganadero (SAG), y la Subsecre- 
taría de Prevención del Delito, 
que llamaron a denunciar este 
delito, mediante los números 
133 y el anónimo 44242, para 
así combatir el robo de anima- 

les y prevenirla compra decar- 
ne deorigen desconocido. 65 

  

Aprueban proyecto 
para mejorar calles 
en el sector Cañitas 
de Los Muermos 

e La Comisión Provincial Llan- 
quihue del Consejo Regional 
(Core) aprobó el proyecto de 
mejoramiento de vías locales 
enlalocalidad de Cañitas, enla 
comuna de Los Muermos. 

Esta propuesta contempla 
una inversión de$1.171.957000 
y beneficiará directamente a 
400 personas que habitan 100 
viviendasa un costado delas ví 
as a intervenir, más otros 196 
habitantes de sectores aleda- 
ños. Lasobras realizar inclui- 
rán las calles Los Ulmos, N'1, 
N'2, N'3 y Los Robles, todas 
ubicadas en la población El Mi- 
rador de la localidad de Cañi- 
tas, con una intervención total 
quesupera los 1.500 metrosde 
longitud. os
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